

DIA DE ORACION POR CHILE. SOLEMNIDAD EXTERNA DE LA VIRGEN DEL CARMEN.

JUEVES 16 DE JULIO DE 2015

SAN JUAN NOS PRESENTA HOY, CON CIERTO ARTE, UN CUADRO CUYO CENTRO ES JESÚS EN LA CRUZ. MUJER, AHÍ TIENES A TU HIJO. ES LA SEGUNDA VEZ QUE LA MADRE DE JESÚS APARECE EN ESTE EVANGELIO. LA PRIMERA FUE EN CANÁ DE GALILEA. ES DECIR, AL PRINCIPIO Y AL FINAL DE LA VIDA PÚBLICA DE JESÚS. EN LA PRIMERA OCASIÓN LE DIRIGE UNAS PALABRAS DESCONCERTANTES Y QUE, FUNDAMENTALMENTE, DEBEN ENTENDERSE EN EL SENTIDO DE SEPARACIÓN. JESÚS LE DICE QUE NO INTERVENGA EN SU VIDA DURANTE LA VIDA PÚBLICA QUE EMPIEZA. JESÚS DEBE ACTUAR CON ABSOLUTA LIBERTAD, DETERMINADO ÚNICAMENTE POR LA VOLUNTAD DEL PADRE, SIN INGERENCIAS DE NADIE MÁS, NI SIQUIERA DE SU MADRE. ELLA LO HACE ASÍ Y DESAPARECE DE ESCENA. LA LEY DE SEPARACIÓN TERMINA AHORA, CUANDO HA LLEGADO LA HORA DE JESÚS. CON LA HORA DE JESÚS LLEGA TAMBIÉN LA DE MARÍA. POR ESO SE HACE PRESENTE JUNTO A LA CRUZ. LA LLAMA MUJER PARA PRESENTARLA COMO LA MUJER ESTRECHAMENTE UNIDA CON EL SALVADOR PARA LLEVAR A CABO LA OBRA DE LA REDENCIÓN. LA MUJER DE LA QUE SE HABLA EN EL GÉNESIS Y EN EL APOCALÍPSIS.

LAS PALABRAS QUE JESÚS DIRIGE A SU MADRE NO INDICAN SOLO LA PREOCUPACIÓN POR PROPORCIONARLE UN APOYO HUMANO EN LA PERSONA DE JUAN (AHÍ TIENES A TU HIJO) AHORA QUE EL FALTARÁ. HAY AQUÍ UN SENTIDO MÁS PROFUNDO EN EL AHÍ TIENES A TU MADRE DIRIGIDO A JUAN, ES DECIR, LLEGADA LA HORA DE JESÚS EN EL MOMENTO DE LA CRUZ, SE PONDRÍA DE RELIEVE UNA ESTRECHA RELACIÓN ENTRE ÉL Y ELLA, MÁS FUERTE QUE LA RELACIÓN FÍSICA. LA RELACIÓN DEL PASADO, RELACIÓN FÍSICA, SE VERÁ AMPLIADA Y ENRIQUECIDA CON UNA NUEVA RELACIÓN PARA EL FUTURO. EL AFECTO Y LA RELACIÓN MATERNAL SE CENTRARÁ EN AQUELLOS, EN NOSOTROS, POR QUIENES SU HIJO ESTÁ ENTREGANDO SU VIDA. LA MATERNIDAD ESPIRITUAL DE MARÍA COMIENZA A OPERAR EN JUAN Y POR ENDE EN TODOS NOSOTROS. ESTE NUEVO ASPECTO O DIMENSIÓN DE AQUELLA MUJER SE ILUMINA DESDE JUAN, EL DISCÍPULO AMADO DE JESÚS. ALLÍ, JUAN ES UNA FIGURA SIMBÓLICA, DOTADA DE UNA PERSONALIDAD CORPORATIVA, REPRESENTANDO Y PERSONIFICANDO A TODOS LOS SEGUIDORES DE JESÚS, A NOSOTROS.

QUIEN ES MARÍA PARA NOSOTROS ENTONCES EN LA ELECCIÓN RADICAL DE CRISTO, EN LA OPCIÓN POR CRISTO? EN LA CRUZ, JESÚS DIJO A JUAN: "AHÍ TIENES A TU MADRE", Y DESDE AQUEL DÍA EL DISCÍPULO LA RECIBIÓ EN SU CASA. POR ESO NUESTRA NACIÓN CELEBRA A LA VIRGEN BAJO LA ADVOCACIÓN DEL CARMEN.

A LA VIRGEN SE LE HONRA CON DIVERSOS TÍTULOS QUE TIENEN SU ORIGEN, YA SEA EN ALGUNAS CIRCUNSTANCIAS DE LA VIDA, EN APARICIONES RECONOCIDAS POR LA IGLESIA, (LOURDES Y FÁTIMA), O EN EL NOMBRE DE LUGARES EN QUE SE LE HA VENERADO ESPECIALMENTE. UNO DE ESTOS LUGARES ES EL MONTE CARMELO, SITUADO EN PALESTINA, AL OESTE DEL LAGO DE GALILEA. EL CARMELO ES UN LUGAR QUE TIENE TRADICIÓN BÍBLICA, DESDE LA CUMBRE LOGRÓ CON SUS ORACIONES EL PROFETA ELÍAS PONER TÉRMINO A LA SEQUÍA QUE ASOLABA AL PUEBLO DE ISRAEL. EN LOS PRIMEROS TIEMPOS DEL CRISTIANISMO, SE INSTALARON EN ESTE MONTE

ERMITAÑOS QUE SE DEDICABAN A REZAR Y QUE FUERON LLAMADOS “CARMELITAS”. PRONTO SE FORMÓ ALLÍ UNA COMUNIDAD RELIGIOSA, CON SU REGLA DE VIDA APROBADA POR LOS PAPAS, QUE SE EXTENDIÓ POR DIVERSOS PAÍSES DE EUROPA. EN EL SIGLO XIII, EL PADRE GENERAL DE LA ORDEN CARMELITA, SAN SIMÓN STOCK, TUVO EN INGLATERRA UNA VISIÓN DE LA VIRGEN, LA QUE LE ENTREGÓ EL ESCAPULARIO COMO UNA SEÑAL DE PRIVILEGIO: QUIENES LO LLEVARAN CON FE NO MORIRÍAN SIN ESTAR EN GRACIA DE DIOS.

LA DEVOCIÓN AL ESCAPULARIO DEL CARMEN SE GENERALIZÓ MUY PRONTO EN TODO EL MUNDO CRISTIANO, Y LLEGÓ A CHILE CON LOS MISIONEROS ESPAÑOLES QUE NOS TRAJERON LA FE CATÓLICA. LOS PADRES AGUSTINOS FUERON LOS PRIMEROS EN ORGANIZAR ENTRE NOSOTROS UNA COFRADÍA DEL CARMEN, LA QUE SE ESTABLECIÓ EL AÑO 1603 EN CONCEPCIÓN.

LA VIRGEN DEL CARMEN EN LA HISTORIA DE CHILE.

DURANTE LAS GUERRAS DE LA INDEPENDENCIA, DESPUÉS DEL DESASTRE DE RANCAGUA, EL GENERAL SAN MARTÍN ORGANIZÓ EN MENDOZA EL EJERCITO LIBERTADOR. ANTES DE EMPRENDER LA TRAVESÍA DE LOS ANDES, ENTREGÓ SU BASTÓN DE MANDO A LA IMAGEN DE LA VIRGEN DEL CARMEN QUE SE VENERABA EN MENDOZA, COMO SÍMBOLO DE LA SUMISIÓN DE SUS TROPAS A SU OBEDIENCIA Y AMPARO.

EL 2 DE FEBRERO DE 1817, EN VÍSPERAS DE LA DECISIVA BATALLA DE CHACABUCO, EL GENERAL O’HIGGINS REITERÓ EL JURAMENTO DE MENDOZA, Y PROCLAMÓ ANTE SUS TROPAS A NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN, COMO PATRONA Y GENERALÍSIMA DEL EJÉRCITO DE CHILE. OBTENIDA ESTA IMPORTANTE VICTORIA, QUE PERMITIÓ A LOS PATRIOTAS RECUPERAR LA INDEPENDENCIA DEL PAÍS, LOS CHILENOS DEBIERON ENFRENTAR AL AÑO SIGUIENTE (1818) LA LLEGADA DE NUEVAS TROPAS ESPAÑOLAS. LA BATALLA QUE SE APROXIMABA SERÍA LA DECISIVA. EN LOS ANGUSTIOSOS DÍAS QUE SE VIVÍAN, EL 14 DE MARZO DE 1818, LAS AUTORIDADES CIVILES Y RELIGIOSAS Y TODO EL PUEBLO DE SANTIAGO CONCURRIERON A LA CATEDRAL A DEPOSITAR SU CONFIANZA A LOS PIES DE LA VIRGEN DEL CARMEN, Y JURARON LEVANTAR UN TEMPLO EN SU HONOR, ESTE FUE EL LLAMADO “VOTO O’HIGGINS”, EN EL MISMO LUGAR EN QUE SE DIERA LA BATALLA. ESTA SE LIBRÓ EN MAIPÚ EL 5 DE ABRIL DE 1818, Y ASEGURÓ EN FORMA DEFINITIVA LA INDEPENDENCIA DE CHILE. ESTE ES EL ORÍGEN DEL ACTUAL TEMPLO DE MAIPÚ, Y DE LA TRADICIÓN QUE HA UNIDO CON ESPECIAL CARIÑO AL PUEBLO DE CHILE CON LA VIRGEN DEL CARMEN, A LA QUE CONSIDERA COMO SU MADRE Y PROTECTORA.

AL FINALIZAR EL SIGLO XIX, EL PAÍS DEBIÓ HACER FRENTE A LA GUERRA DEL PACÍFICO. ALLÍ SE PUSO A PRUEBA LA ENERGÍA Y EL PATRIOTISMO DEL PUEBLO CHILENO. LA INVOCACIÓN A LA PATRONA DE CHILE AFLORÓ ENTONCES ESPONTÁNEAMENTE EN TODOS LOS CORAZONES. ASÍ PRAT MURIÓ EN LA RADA DE IQUIQUE LLEVANDO PUESTO EL ESCAPULARIO DEL CARMEN. EL GENERAL MANUEL BAQUEDANO HIZO ENTREGA SOLEMNE DE SU ESPADA VICTORIOSA AL TERMINAR EL CONFLICTO, A LA PATRONA JURADA DEL EJÉRCITO DE CHILE.

EL CULTO A LA VIRGEN DEL CARMEN HA LLEGADO HASTA NOSOTROS, COMO UNA HERMOSA TRADICIÓN DE NUESTRA HISTORIA, Y A LA VEZ COMO LA VENERACIÓN NACIDA DE UN ESPONTÁNEO Y EXPRESIVO AFECTO POPULAR.

EN EL AÑO 1887, MONSEÑOR RAMÓN ANGEL JARA-AUTOR DE LA ORACIÓN A LA VIRGEN DEL CARMEN QUE HAN REZADO TANTAS GENERACIONES DE CHILENOS- CONCIBIÓ LA IDEA DE LEVANTAR UN MONUMENTO DE GRATITUD A LA VIRGEN, EN EL PROPIO MONTE CARMELO. CON EL BRONCE DE CAÑONES DEL EJÉRCITO CHILENO HIZO FUNDIR UNA IMAGEN DE LA VIRGEN, LA QUE – COLOCADA EN UN MONUMENTO DE GRANITO – PERMANECE HASTA HOY A LA VISTA DE LOS PEREGRINOS QUE LLEGAN A REZAR AL MONTE SANTO EN PALESTINA. LA ORACIÓN AL PIE DEL MONUMENTO REZA ASÍ: Virgen del Carmen, Reina de Chile, Salva a tu Pueblo que clama a ti. Da a los chilenos que te veneran, amor a la Patria y amor a Dios. 16 de julio de 1894.

A COMIENZOS DEL SIGLO XX, EN 1923, LA SANTA SEDE RECONOCIÓ EL PATRONÁZGO DE LA VIRGEN, NOMBRANDO OFICIALMENTE A NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN PATRONA PRINCIPAL DE LA REPÚBLICA DE CHILE.

TRES AÑOS DESPUÉS, EL 19 DE DICIEMBRE DE 1926, SE PROCEDIÓ A LA CORONACIÓN SOLEMNE DE LA IMAGEN DE LA VIRGEN QUE SE CONSERVABA ENTONCES EN LA BASÍLICA DEL SALVADOR, Y SE VENERA HOY EN LA PARROQUIA DEL SAGRARIO, VECINA A LA CATEDRAL. UNA ENORME MUCHEDUMBRE, CALCULADA EN 400 MIL PERSONAS REUNIDAS EN LA ELIPSE DEL PARQUE COUSIÑO, HOY PARQUE O´HIGGINS, ASISTIÓ A LA MISA Y A LA MAGNÍFICA CEREMONIA, EN LA QUE EL NUNCIO DE SU SANTIDAD EL PAPA PÍO XI, MONSEÑOR ALOISI MASELLA, CORONÓ A LA VIRGEN DEL CARMEN COMO REINA DE CHILE.

FINALMENTE EN ABRIL DE 1987, SU SANTIDAD JUAN PABLO II, EN SU VISITA PASTORAL A CHILE, EFECTUÓ UNA CEREMONIA SIMILAR, CORONANDO TAMBIÉN LA IMAGEN DEL CARMEN QUE SE VENERA EN EL TEMPLO DE MAIPÚ. VIRGEN DEL CARMEN REINA DE CHILE... SALVA A TU PUEBLO QUE CLAMA A TI.

QUE ASÍ SEA.